

tionada la faz, chispeantes los ojos, la voz enronquecida; depuesto todo respeto divino y humano; increpando al toro, al caballo, al picador, al banderillero, al espada, al presidente, al Padre Eterno; agitando, a pleno pulmón, el vocabulario ru-fianesco; furioso cuando no hay más caballos que despanzurrar ó cuando algún torero comete la inverecundia de querer salvar el pellejo; imperioso, arrogante, insolente, procaz; reclamando la suma de sangre y de vidas que ha pagado con su dinero; verdadera encarnación del digno y austero ciudadano de un pueblo libre.

Y presidiendo esta cátedra práctica de buenas costumbres, placida y serena sobre aquel mar encrespado de pasiones como la luna sobre las tormentosas nubes, la paternal autoridad vela porque aquellas matanzas se practiquen según las reglas, no sin recibir del concurso admoniciones severas y censuras inenarrables. En el circo taurino no rige el Código penal. Allí no hay injurias, atentados, desacatos. La autoridad, que suele responder con sablazos á las protestas y con tiros á los dictérios, depona su dignidad en los umbrales del santuario, para recogerla á la salida. Como el esclavo antiguo, encorvado todo el año bajo el yugo, gozaba el día de las Saturnales el derecho de hacerse con su dueño, así el súbdito español puede en la plaza poner de oro y azul á los representantes de esa autoridad que, fuera del sagrado recinto, acostumbra á ponerle verde. Es la única de las libertades tradicionales que se conserva en España.

Los iniciadores de la proposición presentada al Congreso contra las corridas de toros no son tan cándidos que vayan á imaginarse que, de la noche á la mañana y por orden superior, se puede civilizar á un pueblo. Pero por algo hay que empezar. Mal puede terminarse jamás obra que no se comienza. Y ya es mucho que se sepa en España y sobre todo en el extranjero que, en estas burocracias del siglo decimonono, moran en el territorio comprendido entre los Pirineos y Marruecos hombres capaces de adajar de Pepe-Hillo y renegar de Costillares. Eso fuera del gusto de ver en el Parlamento á Sagasta actuando de primer espada, Groizard de sobresaliente, Moret de peón, Aguilera de picador, Pasquín de banderillero y los yernos de la mayoría oficiando de monjes sabios.

ALFREDO CALDERÓN.

Denuncia de dos sueltos

La sociedad de Padres de Familia ha denunciado el número 613 de LAS DOMINICALES por dos sueltos publicados en la sección de Luz y Sombra de dicho número, suponiéndolos ofensivos á la autoridad del sacerdocio.

Todavía se va á decretar por esos moralizadores la inviolabilidad de los clérigos y nos llevarán á los tribunales por haber escrito que Galeote fué un asesino.

¡Buen servicio están haciendo los tales Padres á la religión! Todos los odios que con sus imprudencias y sus ridiculeces están engendrando en el corazón popular, irán al fin á estallar contra la Iglesia.

¿Pero es que están ciegos los prelados? ¿No han visto que lo que han sacado la primera vez que se han embarcado con esta gente ha sido una monumental pedrea? ¿Cómo no les dicen: «Basta de estúpido celo?»

Fueron mucho más clarividentes aquellos arzobispos y obispos del siglo pasado que rodearon al poder civil para lanzar al jesuitismo de España.

LOS LIBREPENSADORES DE SESTAO

Los librepensadores de Sestao, tan conocidos, tan queridos de LAS DOMINICALES, están constituidos por una hueste de 500 trabajadores, fuertes, laboriosos, honrados: la flor de España.

Cada día celebran un acto civil. Formando una iglesia como las primitivas cristianas, se aman fraternalmente y se acompañan en sus alegrías y sus desgracias. Entre ellos todo es desinteresado, puro, como manda el Evangelio. En su comunión, nadie lleva dinero para bendecir ó canturrear.

Claro es que esa vida de ejemplaridad moral ha de llenar de cólera á los que burlan por dinero y entierran por dinero á los pobres.

Más de una vez, al ir acompañando un cadáver en un entierro civil se han visto los librepensadores de Sestao insultados y silbados por los sectarios del clericalismo y siempre han tenido el dominio sobre sí, propio de las almas fuertes, para no contestar á la agresión con la agresión limitándose á hacer notar por conducto de nuestro periódico el lamentable estado de educación que esos provocadores acusaban.

«Prudencia, prudencia, prudencia», ese

ha sido el lema de aquellos hombres fuertes, conforme con el sesudo y apacible espíritu, á la vez que repleto de energías, de quien los dirige.

El resultado de esas sistemáticas provocaciones ya lo conoce el país. Un misionero ha osado poner la mano en la cabeza de uno de los librepensadores arrancándole la boina y arrojándola al suelo, cuando el librepensador volvía con sus amigos de un entierro civil. Ese ultraje que no comete un hombre de sotana sino cuando ve detrás millares de sectarios que le siguen, produjo una colisión que ha podido tener las más fatales consecuencias. Los católicos en número de 4.000 acometieron á pedradas á los 500 librepensadores gritando aquellos: «¡Viva la religión!» Y éstos «¡Viva el librepensamiento!»

De ese conflicto ha sido el único responsable la autoridad. Se ha previsto; se ha dicho en la prensa de Bilbao que iba á suceder. Se ha dicho en letras de molde que la misión llevada por el alcalde de Sestao y por los santones carlistas iba á producir un gran conflicto con sus provocaciones.

«Figúrese, Sr. Director—dice un comunicante de Sestao á el Diario—que se encuentran al paso una manifestación religiosa y un entierro civil que aquí va acompañado por centenares de hombres. EL CHOQUE SERÍA TERRIBLE Y DE CONSECUENCIAS FATALÍSIMAS.»

Esto está escrito antes de ocurrir la colisión. La colisión estaba, pues, prevista; el desorden público estaba anunciado é indicada la causa. ¿Qué más pruebas? ¿Y qué castigo va á imponer el Gobierno á ese alcalde insensato protector de carlistas, que ha podido llenar de sangre las calles del pueblo cuya paz estaba llamado á proteger?

Y con ese misionero que ha puesto la mano en la cabeza de honrado obrero ¿qué se va á hacer? No ha insultado ese hombre á la vez nuestro derecho y el traje que viste. Pues ¿no es la humildad y la mansedumbre la misión del sacerdote? Ese clérigo ha debido tolerar que le abofeteen, que le rompan el hábito, que le lleven cargado cien millas. Eso es lo que le dice su religión, eso sería acreditar que era cristiano. Acudir á la violencia, arrancar la boina de la cabeza de un ciudadano para arrojársela al suelo, ha sido un ultraje al derecho moderno y al cristianismo, juntamente. Y como de ese ultraje ha resultado una grave perturbación del orden, preguntamos otra vez ¿qué se ha hecho, qué se va á hacer contra ese misionero?

El país ve claramente el fondo de este asunto. Crece, crece como la espuma la hueste librepensadora, y los clérigos, llenos de cólera, no quieren tolerarlo, acudiendo á todos los medios, incluso la intimidación, la agresión y la guerra. ¿Qué les importa á esos fanáticos llenar de luto y consternación á un pueblo con tal de afirmar su soberbia y su dominación? ¡Oh! pero todo es inútil. A pesar de la enorme subvención que reciben del Estado, á pesar de ser dueños de las conciencias y del dinero, todas las almas libres se les escapan y allí en el riñón mismo del tradicionalismo, en las provincias vascas, se forman huestes librepensadoras que les llenan de espanto.

Observe también el país que los promotores de esta colisión, los que han retado al país liberal son aquí como en la peregrinación, los jesuitas, no en balde llamados serpientes por los obispos en el siglo pasado.

Todo, todo lo comprometerán esos hombres con sus imprudentes temeridades. Los misioneros que han ido á Sestao de Deusto causando esa gravísima perturbación del orden, retornaron arrogantemente á los librepensadores desde el púlpito á controversia pública. «Aquí estamos», contestan, presentándosele el concejal D. Agustín Martín y el médico de Portugalete D. José Conde Pelayo. ¿Y qué hicieron los misioneros? Dar larga al asunto diciendo que necesitaban permiso de sus jefes.

Es claro, ante esta huida, ante esta fuga después de la arrogancia del reto ¿qué han de pensar aquellos pobladores sobre la calidad intelectual y moral de los jesuitas? ¿No se ve claramente cómo contribuyen á hundir la religión con sus arrogancias y sus provocaciones?

Es falso de toda falsedad que los librepensadores sean fanáticos como los cretinos; es falso de toda falsedad que quieran colisiones y guerras; no son ellos los que dirigen insultos y retos desde los púlpitos; no son ellos los que ponen la mano en la cabeza de los católicos para descubrirlos á viva fuerza; lo que ellos hacen es predicar contra el fanatismo todos los días con palabras y con actos serenos y prudentes, y cuando ese fanatismo llega á tal desenfreno que ataca á sus personas, poseídos de razón y repletos de justicia, que no de fanatismo, se defienden.

Esas autoridades que dan alas á los fanáticos para que todos los días estén violentando á los librepensadores hasta forzarles á hacer rendimientos que no sienten, á una religión en que no creen, esas son las que deben responder al país y á la historia de los conflictos que por todas partes estallarán al cabo.

SALUDO AGRADECIDO

Valladolid 21 de Mayo de 1894.

Sr. D. Fernando Lozano.
Mi distinguido amigo y f. h.: Los obreros de la Log. Porenir número 150, de estos valles, auspiciada bajo la obediencia de la Gr. Log. Simb. Española, hanme encargado de usted noticia de su solemne instalación y que le remita el cuadro lógico de los hh. que la constituyan. Cumpliendo, para mí tan honroso encargo, debo manifestar á usted que en la última ten. se dedicó un recuerdo al valiente seminarario, que con tanto acierto dirige, saludándole como batallador incansable, como indomable adalid del libre examen.—El Venerable, Castilla.
Un abrazo fraternal para aquellos valientes luchadores.

CARTA DE UN BRETON A SU HERMANA (1)

Orán 25 Abril de 1894.

Querida hermana: Si quieres hacerte digna de tu excelsa estirpe racional abandona por siempre la estrecha religión que sigues, inventada por los judíos, ese pueblo que la Biblia llama elegido de Dios, y anda sin embargo errante, sin patria ni hogar, maldicido por la Humanidad.

¿Quién que tenga una razón libre como la de que tu estas dotada puede creer en un Dios vengador, tan cruel y bárbaro que condene al eterno infierno á las frágiles criaturas humanas?

El mismo Cristo que una creencia absurda asimila á ese Dios, lejos de ser cruel y vengativo era dulce, amoroso, aconsejaba el perdón de los mayores enemigos y prescribía el amor infinito, inagotable, aún á los empedernidos pecadores. Según el Dios del infierno la mujer adultera merece el fuego eterno; según el Dios del Calvario merece el perdón.

¿Y me llamas orgulloso porque me niego á someteme á los que sostienen tales contradicciones?

No; los orgullosos son los que pretenden que me arrodille á sus pies y les bese la mano lo mismo que hacen los esclavos con sus amos en el degradado Oriente. Tu hermano no ha nacido para servir; ni su razón se doblega ante preocupaciones absurdas, ni sus rodillas se doblan ante hombres que no son superiores á él.

Sigues las viejas creencias, porque vives ahí entre horizontes estrechos; si recorrieses el mundo y vieras que se profesan millares de religiones como la católica, pero que todas están ya dominadas por la razón humana, dejarías el estrecho catolicismo para profesar la religión de la Humanidad. Son estas nuevas y más altas creencias las que han profesado los hombres de más elevado pensamiento, las que profesó Victor Hugo, las que profesó Sadi Carnot que no está bautizado, los cuales tampoco han doblado la rodilla á los clérigos.

Tu hermano que te querrá tanto más cuanto más te sirvas de tu Razón.

J. VEILLARD.

La Conciencia Libre

La sociedad La Conciencia Libre celebró el sábado último su anunciado meeting de propaganda anticlerical.

El local estaba completamente lleno por un público que rebosaba honradez, fortaleza y virtudes cívicas. No faltaban honradísimas é inteligentes mujeres que iban con su presencia á protestar contra esta España clerical que arranca los hijos á los brazos de las madres para llevarlos á morir en horrosas guerras civiles.

Nuestro director, que á pesar de estar enfermo, abandonó el lecho para honrarse en inaugurar tan importantes reuniones, dirigió breves palabras á aquel incomparable público, para saludarle y felicitarle por sus propósitos libertadores y sus continuos progresos.

Pidió dos votos ardientes de gracia: el uno para el valiente pueblo valenciano, por su ruidosa protesta contra los sectarios de la tradición.

El otro para el catedrático del Instituto de Granada D. Anselmo Arenas, que con tan vigorosa mano mantiene en las aulas la bandera de la libertad del pensamiento y de la libertad de la cátedra.

Procuró luego inspirar á aquella sana concurrencia el sentimiento de su poder y de su fuerza, recordando que si bastó á todos los matices republicanos unirse para conquistar el soberano triunfo de las elecciones generales últimas, más fácil le será vencer á ella, pues que cuenta en su seno no sólo todos los matices republicanos, sino lo que vale más, todos los matices populares, pues estaban allí formando parte de la misma sociedad, republicanos, socialistas y anarquistas, que sí, distanciados sobre la apreciación de los problemas políticos, viven unidos en la aversión al clericalismo y en el amor á la conciencia libre.

«Que no olviden esta verdad los hijos del pueblo! Que se junten por todas partes en asociaciones tan sanas y vigorosas como esta madrileña!

Bastará luego organizar en falange esa

(1) Se sabe que la Bretaña es una de las regiones francesas donde se conserva más la religión tradicional. El autor de la carta quiere que lleguen á su país, donde hacen también falta, las doctrinas de LAS DOMINICALES.

indomable hueste popular para arrollar al inepto y ruin clericalismo.

Demófilo se despidió pidiendo una demostración de simpatía para los queridísimos obreros librepensadores de Sestao, víctimas de una provocación y una agresión insensata.

Quedó en el uso de la palabra el elocuente orador Sr. Sánchez Covisa, cuya juvenil y clara voz, cubierta de aplausos, se dejó oír hasta en la calle, á través de los balcones abiertos, deteniendo con fruición á los transeúntes.

Sin duda La Conciencia Libre es la representación más genuina de las avanzadas populares y contiene los elementos más sanos y fecundos de la clase obrera.

Que no haya librepensador madrileño que deje de pertenecer á ella.

EN HONOR DE VALENCIA

Protesta de algunos obreros valencianos

Como se ha visto, la peregrinación no fué un acto religioso según se dijo, sino un acto puro y exclusivamente político.

Resultado de esto ha sido la protesta lanzada por el pueblo valenciano á la salida de los romeros, hecho que tanto dió que decir á los de sotana y á la prensa que come por ellos.

Aquí se hubiese hecho una buena manifestación de protesta, pero se ha visto que las autoridades habían de provocar algún conflicto, y por eso se ha dejado, dando una prueba de que aquí al igual que en todas partes de España entendemos bien al gobierno y á sus consejeros los de bonata.

Rómulo Puente.—Remigio López.—Angel García.—Teodoro Alvarez.—José Serrano.—Manuel González.—María Llana.—Valentin Puente.—J. M.—José Alvarez.
Orán 13 de Mayo de 1894.

LUZ Y SOMBRA

Desde el presente número comienza á colaborar semanalmente en LAS DOMINICALES el eximio escritor y pensador Alfredo Calderón.

Como ya hemos expresado más de una vez el cariño y la admiración que sentimos por este periodista incomparable, á nadie extrañará la inmensa satisfacción con que transmitimos á nuestros queridos lectores tan fausta nueva.

Ha fallecido poco ha en Granada uno de los distinguidos luchadores por la ciencia y por la libertad, el Sr. García Alvarez, catedrático y director que era de aquel Instituto.

Hubo un tiempo en que el Gobierno le encerró en la misma prisión donde tuvo encerrado á un famoso criminal llamado Terrores, tan solo por asistir á un banquete liberal.

Más tarde sufrió todo género de ultrajes y desuestos por defender las doctrinas de Darwin.

Como buen librepensador, era además modelo de virtudes privadas y públicas.

Pues bien; á este hombre que pasó su vida en lucha abierta contra la reacción y contra la Iglesia, ha querido presentarse ahora como un converso al catolicismo. ¿Por qué? Porque dicen que ha estado en sus últimos momentos á su cabecera un clérigo á quien no pudo hablar palabra, pero á quien apretó la mano. De modo que no ha confesado ni comulgado, ni recibido la extremaunción y ¡ha muerto católico!

Mientras pudo hablar, mientras tuvo dominio sobre el órgano más espiritual de nuestro cuerpo, no pidió auxilios espirituales; y ya que estaba espirando se convirtió al catolicismo!

El Sr. García Alvarez no tenía á su lado más que dos débiles mujeres. ¿Comprendéis todo?

¡Pobre religión que sólo triunfa en medio de seres débiles y exánimes!

¿Que convierta, que convierta á D. Anselmo Arenas! Granada puede ver bien en ese caso concreto lo que va de las mixtificaciones á la realidad. No es en la sombra y junto al lecho de un moribundo donde se muestra el vigor de la doctrina católica, sino á la luz y convirtiéndolo á un hombre entero como el Sr. Arenas.

Lo que hacen los mixtificadores es hundir cada día más en descrédito la religión que pretenden defender. Puede la mixtificación encontrar eco en algunos pecatos é ignorantes, que no significan nada en la marcha de la vida social; en cambio los que saben, los que dirigen, los que impulsan, cada día protestan con más viveza contra los mixtificadores, llevándose tras sí la opinión sana y viril.

Granada tiene la prueba en el discurso digno y vigoroso pronunciado por el catedrático de Agricultura de su Instituto, don Benito Ventue.

Con mal reprimida indignación ha contestado á los que habían escrito en público que el alma del Sr. García Alvarez se había salvado á última hora: «El Sr. García Alvarez se había salvado desde que nació. Se sacrificó por la ciencia, por Granada, por sus amigos: fué un hombre digno de veneración y cariño». Y acaba diciendo que si estrechó la mano del sacerdote fué

para decirle que aunque le habían perseguido les perdonaba.

He ahí el eco de la opinión seria en Granada.

Pero es triste, es lamentable que los hombres que han sacrificado su vida á una idea como el Sr. García Alvarez se encuentren á última hora separados de sus amigos vigorosos y entregados á sus enemigos. No conocen bien las familias la inmensa responsabilidad que contraen sacrificando una memoria que les debiera ser santa á las conveniencias sociales y á las rutinas.

Hace pocos días se dió el caso en Sestao de haber fallecido un corifeo de los obreros republicanos y al ir éstos en numeroso contingente á acompañar al cadáver, hallaron que el clero se presentaba en el entierro. Entonces, dirigiéndose á la familia, le digeron con dignidad y altivez: «Hemos venido á dar el último adiós al correfigionario, no á acompañar á los enemigos del muerto». Y se retiraron. Así en un momento y de manera tan despiadada rompió aquella familia inconsciente los lazos que habían honrado la vida entera del difunto, entregándole exclusivamente á sus enemigos.

¿No faltaría más sino que á nosotros, todos los días perseguidos, todos los días maldicidos, todos los días llevados á los tribunales por el clericalismo, nos entregasen al morir á esos enemigos sin entrañas, sin caridad y sin cristianismo, para separarnos de nuestros amigos que son lo mejor, lo más abnegado, desinteresado y generoso que tiene la patria Española!

Nuestra maldición acompañará á ese acto desnaturalizado y atentatorio á nuestra memoria.

Se ha inaugurado con gran pompa un nuevo círculo republicano en el vecino pueblo de Arganda.

El republicanismo crece como la espuma en España.

Nuestras felicitaciones y nuestro saludo fraternal á ese nuevo foco de entusiasmos por las ideas.

El provisor y vicario general de Toledo, ha excomulgado á un periódico titulado Fray Veris que se publica en aquella capital.

El clérigo toledano dice en la excomunión, que hace uso de las facultades que le concede el Concordato de 1851, según el cual pueden las autoridades eclesiásticas tener el patrocinio necesario para impedir la publicación, introducción ó circulación de libros malos y nocivos.

El que ha escrito eso, como buen clérigo, no sabe lo que se dice. El Concordato lo rompieron los carlistas al declarar guerra á la Revolución del 68 que echó por tierra la unidad católica; y los pedazos de ese documento pontificio quedaron bajo los pies de nuestro soldados mientras corrían hacia Francia D. Carlos y sus hordas. La ley de policía de imprenta porque nos regimos los periodistas, hace tanto caso, por eso, de las censuras eclesiásticas, como nuestros soldados de las maldiciones del Santón de Frajana.

La desgracia es que haya todavía quien tome en serio esas cosas que quisieron imponer cristianamente á tiro limpio, el cura Santa Cruz con los suyos, y que la España ilustrada y su bravo ejército odian cada día más.

Acabamos de recibir el Fray Veris, que se muestra contrito ante las censuras eclesiásticas, llegando á retirar la irreverente viñeta de la cabeza del periódico, donde figuraban frailes panzudos, cargados de provisiones de boca.

Pero en cambio hemos observado que se para los párrafos por tres enormes puntos negros cuyo olor á masonería apesta.

Señor provisor: ¡otra excomunión mayor ó la religión perece!

Se nos dice que está propuesto para director del instituto de Granada un clérigo que estuyo en la facción.

¿Será posible? ¿Llegará á tanto el escándalo en este país que se ponga á los profesores liberales á las órdenes de clérigos carlistas?

Entérese bien el Sr. Vincenti, porque semejante atentado al Estado liberal no creemos que lo cometerá á conciencia.

El Sr. Barrio y Mier, diputado tradicionalista, firma también la proposición pidiendo la supresión de las corridas de toros.

No nos extraña. El Sr. Barrio y Mier, estudioso y modesto, que posee un noble y sincero corazón cristiano, no puede aprobar las feúdas é inhumanas fiestas de toros.

Es hecho de ver juntas las firmas de tradicionalistas y republicanos, es un rayo de luz que permite divisar un futuro donde todos vivamos unidos bajo los eternos principios de piedad, humanidad y moralidad.

Desde el 15 de Septiembre del año pasado hay presentada en el Gobierno civil de la Coruña una solicitud pidiendo autorización para trasladar los restos del librepensador D. Buena Ventura Pérez de Rego, de la sepultura que ocupa en el Cementerio civil de Padrón á un panteón que se le ha levantado en el mismo cementerio.

En tanto tiempo, ¡oh vergüenza de nuestra administración! la solicitud no ha sido despachada.

Al fin de dar término a tan escandalosa conducta de aquel gobierno, han ido expresamente a la Coruña desde Padrón los Sres. Ramallo y García Novo, los que se han presentado al gobernador acompañados del exministro Sr. Pérez Costales. El gobernador que no tiene que hacer ya más que firmar la autorización, dió palabra al Sr. Pérez Costales de efectuarlo al día siguiente; y en efecto, han pasado quince días y el permiso no se ha firmado.

¿Qué se pretende con este incalificable abuso? Habrá que mover a la opinión de España entera y habrá que hacer interpelaciones en el Parlamento para conseguir que los restos de un librepensador se trasladen de una sepultura a otra dentro de algunos metros de distancia?

¿No es una vergüenza vivir en un país donde espíritu tan ruin y cobarde se enseñorea sobre todas las leyes y todas las conveniencias?

Es preciso que el Municipio, es preciso que el alcalde se fijen en el razonado manifiesto que los representantes de las zonas encabezadas han dirigido al vecindario de Madrid. Los intereses de tan numerosa y útil clase no pueden continuar teniendo en desprecio; las ilegalidades y las irregularidades que en ese documento impreso se denuncian no tienen nombre.

Apenas se concibe cómo este enérgico y valeroso pueblo puede sufrir tantos y tan sistemáticos vejámenes.

El Heraldo, de Figueras ha publicado un hermoso número extraordinario con el retrato del elocuente tribuno D. José María Vallés y Ribot, en homenaje al jurado por haber absuelto al redactor de aquel querido colega D. Alejandro López Rodríguez, acusado de supuesto delito de imprenta cometido contra la religión.

El número trae impresa la hermosa oración forense del Sr. Vallés y Ribot que sentimos en verdad carecer de espacio para reproducir siquiera en parte.

Nuestros parabienes al Sr. López y Rodríguez, al Sr. Vallés y Ribot y al pueblo de Figueras por haber rechazado con dignidad mediante su honorable jurado los repugnantes pujos inquisitoriales de los fanáticos.

El editor Sr. Calleja había publicado una biblioteca infantil formada por libritos de cuentos, si de fondo disparatado, como lo son todos los cuentos del mundo, bellamente editados, por lo cual obtuvo un éxito lisonjero.

La envidia del bien ajeno, moralidad práctica con que la grosera educación clerical ha sustituido aquí la bella máxima evangélica del amor al prójimo, hizo que se desencadenaran contra Calleja tempestades de odios.

Ahora, y como si se quisiera explotar la idea del Sr. Calleja se publica otra biblioteca semejante; de una moralidad cursi, mal ilustrada, hasta mal encuadrada, pero que lleva al frente *Con la Censura Eclesiástica*.

Por un sólo perro chico se da á los niños esta lección moralizadora de tan pésimo gusto.

El anodado periodista republicano don Juan Pedro Barcelona, acaba de publicar un *Cancionero republicano*, que abre el alma al amor y á las esperanzas de la República.

Cuesta 25 centavos el ejemplar, y 25 ejemplares 5 pesetas.

Los pedidos—que los deben hacer los buenos republicanos—al autor, calle de D. Jaime I, número 5 pral.—Zaragoza.

Justamente honrado por numeroso cortejo de masones, fué acompañado al cementerio civil, en la semana última, el cadáver de D. Emilio Corral Martín, persona que, en vida, desempeñó altos cargos en la masonería y que era muy estimado por sus nobles prendas.

Sentimos que la redacción de LAS DOMINICALES no pudiera estar representada en el tierno, á causa de haber recibido tarde de la escuela de defunción, pero nos asociamos á los homenajes que han tributado al finado sus numerosos amigos.

De La Voz de Segovia:

«Ha llegado á nuestra noticia que en el Seminario conciliar se ha castigado á un alumno de manera tan brutal que ha sido necesario solicitar la asistencia de un facultativo para curar la oreja del niño correjido. . . . ¿Cómo vendría se depurase el hecho que denunciamos y se castigase al profesor que tan bárbaramente corrige á sus discípulos. «El niño maltratado se llama Gaspar García, según nuestros informes.»

¡Así se enseña dulzura y mansedumbre á los que han de ser pastores cristianos!

Mirad que bellamente acaba Reclus su novena conferencia en Bruselas.

Hablando de los medios brutales que emplea la civilización en Africa para dominar á los realezos dice:

«Es consolador pensar que los pigmeos (habitantes de las selvas de Africa) no perecerán. Amar á todos los hombres y hacerlos amar de ellos; ayudarles también á franquear el estado de barbarie; tal debe

ser nuestro ideal. ¡Cómo comprender que gentes que se llaman civilizadas hablen de exterminar á las razas inferiores y gritan: «Mata, mata!» sin agregar siquiera: «¡Dios reconocerá á los suyos!»

¡He aquí el anarquista que quieren pintar como un desalmado!

Dice La Pulga, de Granada, dirigiéndose al gobernador:

«Se ha enterado V. E. ilustrísimo señor, de si, como anunciábamos en el número anterior, se ha establecido la ruleta en Granada?»

Se establece la ruleta y se arroja del Instituto á un catadrático modelo de virtudes. ¡Y viva la moralidad!

El ministerio liberal que preside en Hungría Mr. de Weckerle, ha visto rechazado en el Senado el proyecto de ley de registro civil que estaba aprobado por una gran mayoría en el Congreso.

No se ha asustado por ello aquel valiente ministro liberal; lejos de ello ha vuelto á presentar en el Congreso el mismo proyecto para que pase nuevamente al Senado á ver si los obispos, arzobispos, patriarcas y demás gente negra se atreve otra vez á rechazarlo. En ese caso Mr. Weckerle parece resuelto á llevar el hacha al Senado para separar de él la parte vieja y carcomida.

Después de escrito lo anterior vemos que Weckerle se ha visto obligado á presentar su dimisión produciéndose con motivo de este hecho una gran conmoción popular.

Dice La Democracia, de Tucuman, (Argentina):

«¡Oh, el siglo XIX!

La Nación, llegada ayer registra en su sección telegráfica el siguiente despacho fechado el día 4 en Bolivia:

En el convento de Concebidos, de La Paz, ha habido un gran escándalo. El nuncio del Papa en Lima ha excomulgado á la madre abadesa y á nueve monjas. Estas abandonaron el convento.

Parece que faltaron á sus votos, como asimismo, tres sacerdotes. Y después... crea usted en la vacanal.

Ese nuncio debe ser procesado por los Padres de Familia en concepto de ataques á la respetable clase del sacerdocio. Los sacerdotes son inviolables é impecables.

También en Portugal hay clérigos, y por tanto, perseguidores.

Un honrado matrimonio de Custia, ha sido llevado á los tribunales por un sacerdote, so color de ofensas á la religión.

Por fortuna en Portugal no toman muy á pecho estas cosas. La friolera de veinticinco años ha tardado en llevarse al jurado el proceso para que recaiga una absolución unánime y libre.

¡No les parece á nuestros jueces un excelente procedimiento para ahorrarse las majaderías de los Padres de Familia? Ir dando largas al asunto hasta que pasen veinticinco años.

Escribe La Justicia, de Bruselas:

«España ha fusilado el otro día seis anarquistas—uno de ellos tres veces—y está votando esta semana leyes contra la anarquía.

Entre tanto, el pueblo ha hecho funerales regio al célebre (?) torero Espartero.

España sigue siendo el país vendido de panem et circenses. El pan falta un poco, pero los circoes son numerosos, y los compatriotas de D. Quijote están contentos.»

Recréense en estas verdades tan justas como amargas los defensores de las corridas de toros.

La máquina tipográfica de componer se aplica ya en los Estados Unidos. Según dice el periódico de los impresores americanos, la máquina de componer funciona ya en 70 poblaciones americanas; los talleres en que ha sido adoptada ascienden al número de 132 y las máquinas son un millar próximamente. Por consecuencia de la aplicación de la máquina, se han despedido de las imprentas 2.071 obreros y 412 ayudantes de tipógrafos; de suerte que cada máquina hace innecesario el trabajo de más de dos obreros.

Parece sin embargo que las máquinas de componer no dan aún todo el resultado que se espera. Es de presumir que muy en breve se produzcan perfeccionamientos que traigan consigo una revolución en la industria tipográfica.

Despojados de su derecho por un caciquismo indigno y vergonzoso, han tenido que retraerse los electores más sanos de Adra.

Sólo así, teniendo bajo los pies la ley, puede subsistir la monarquía.

Pero la irratación popular, cada día en aumento, dará al fin en el suelo con este régimen maldito que siembra en los pueblos el odio y el desorden.

Damos las gracias á la subcomisión de presupuestos del Municipio madrileño por su atención al remitirnos su informe relativo al presupuesto del próximo año económico.

Gracias también al señor rector de la

Universidad, por el atento envío á esta redacción de la Memoria del curso de 1892-93 y Anuario de 1893-94, trabajo que honra á la Secretaría general de este rectorado.

Un clérigo de Granada, catadrático del Instituto, ha publicado una carta lamentable en la cual se lee que son falsos los principios de tolerancia por que dan igual valor al error que á la verdad. Esto después de haberse celebrado el Congreso de las Religiones de Chicago, donde varios arzobispos y obispos han cantado las excelencias de la tolerancia.

¿Y si ese clérigo fuera el candidato al cargo de director del Instituto? Un instituto del Estado liberal regido por un clérigo que aclama la intolerancia. ¿Puede eso ser?

Dice la prensa de Lorca, que los maestros de allí han resuelto terrar las escuelas en vista de las crecidas sumas que se les adeudan por el Municipio.

Y Lorca es una ciudad hermosa, rica, que pudiera bien administrada prodigar á manos llenas el oro entre sus institutores. Imposible empeño toda esperanza; es cuestión del régimen.

AGRADECIMIENTO POPULAR

Oleza de Monserrat 24 de Mayo 1894. Señor director de LAS DOMINICALES DEL LIBRE PENSAMIENTO.

Los que escriben, republicanos federales, se honran en manifestarle el agradecimiento y la admiración que sienten por usted al ver que desde las columnas del periódico LAS DOMINICALES DEL LIBRE PENSAMIENTO, que tan acertadamente dirige, ha defendido la libertad de nuestro correligionario y compañero, director de La Tramontana José Lunas.

No menos agradecimiento sentimos por los demás correligionarios que han trabajado con el mismo ardor, pues nosotros entendemos que así como la falange clerical apura hasta el último cartucho para defender la mentira, nosotros los republicanos y librepensadores, tenemos el deber de defender la verdad, de la manera entusiasta como lo ha hecho usted para encontrar un señor ministro de Gracia y Justicia que no sea sordo á la voz del pueblo español, que ha pedido con usted como un solo hombre la libertad del valiente é infatigable propagandista del librepensamiento.

Adelante, señor director, no desmalleemos por el camino emprendido, y que á la voz inquisitorial de los sectarios del oscurantismo, sepamos contestar, como usted lo ha hecho con la voz de la igualdad, la fraternidad y la justicia.

Dándole las gracias por la inserción de estas mal trazadas líneas, se ofrecen sus afectosísimo seguro servidor que le desean salud y República librepensadora.—Ramón Capdevila.—Celestino Argelich.—Pablo Sanahuja.—José Sanahuja.—Pedro Jorva y Matas.—Bautista Torné.—Francisco Garriga.—José Garriga.

PROGRESOS Y MIXTIFICACIONES DE LA IDEA

No hay industria, por lo mismo que es en la que en más alto grado se manifiestan los frutos de la civilización y del progreso, donde se practique en mayor suma la asociación, que en las empresas de ferrocarriles, y no hay punto en oposición á sus procedimientos de progreso, donde haya sido más y más bárbaramente combatido el espíritu de asociación entre los que inconscientemente la practican á beneficio del capital exclusivamente.

Hablar, manifestarse ni siquiera en sentido de simpatía hacia cualquiera de las diversas escuelas socialistas, ha sido en todo tiempo dentro de las férras empresas crímenes de lesa majestad, imponiendo como penas, á modo de tribunal del Santo Oficio, relegaciones, traslados, descuentos y servicios insoportables, hasta dar con el infeliz que las profesaba en la calle si no pedía ser en presidio.

El espionaje, la infamia, los negros expedientes, todos han sido y son armas de buena ley para monstruosas y calladas persecuciones.

La disciplina, el servicio público, los pretextos para las más odiosas dilaciones. Como arteria, por pocas circulará sangre más democrática que la que circula en ferrocarriles. No hay empleado, salvo las menguadas escalas del superior cuyo pecho no aliente por la saludable y regeneradora libertad.

Pero todos á una han temido y temen la poderosa, oculta mano de la superioridad, que no es otra que la de la reacción desenfrenada.

El agente activo de los ferrocarriles es ejecutivo del espíritu del progreso y se le ha encadenado para que no hable, para que no lea, para que no frecuente círculos, para que no se relacione, haciéndosele imposible la concurrencia, y la manifestación de sus ideas, porque para mejor amordazarle se le ha sobrecargado escandalosamente de trabajo, y se les ha ordenado, finalmente, el periódico que tenía que leer en coincidencia con la prohibición de venta de otros en los andenes de sus estaciones.

Un jefe de una de éstas, en Asturias, fué trasladado y postergado por no querer votar el candidato clerical; otro, un ma-

quinista, fué trasladado de León á Cataluña por orden del marqués de Comillas por haber llevado luces á los mineros de Ujo que él explota por medio de una hermosa revista que se llamó *La Nueva España*; y más tarde, hace bien poco tiempo, han sido despedidos buen número de maquinistas en la del Norte, que también mangonea el mismo caballero de la orden de Cristo, por ejercer su derecho de asociación.

¡Si Cristo lo viera! ¿Qué haría? Las agentes del más hermoso progreso, padeciendo bajo el poder de los aprovechados hijos del oscurantismo... que sólo anhelan para nosotros.

¿Y no temen ser conducidos por el espíritu de la Revolución?

Saben que los socialistas somos muy ponrados.

La idea moral de su grado profesa.

Remolcados por el triunfante carro de la revolución social van á donde les llevan los tiempos y el único punto peligroso que tal viaje tiene para nosotros, es la labor de manifestación á que se entregan falsamente todo.

Enemigos cerrados de la libertad, hablan en nombre de ella. Enemigos del derecho de sufragio que eleva al proletario á su nivel, lo abusan para desacreditarlo. Enemigos cerrados de la Humanidad y su ley de asociación, la practican para prostituir, envilecer y arrojarla desacreditada.

Ved y juzgad por las pruebas:

En las dependencias ferroviarias es tanta herejía hablar de la asociación del personal como defender á Juan Huss ó Giordano Bruno en un Concilio.

Pecatus, te advertían pudibundamente los jefes (vulgo padres) y ya estabas en entredicho y en riesgo de ser exorcizado.

La idea ha hecho en esa zona como en otras muchas, neutral para el jesuita resellado, su aconsejado progreso, su determinada evolución y los tiempos y los procedimientos han cambiado.

El camino es el mismo que han seguido para introducirse en los augustos templos de la masonería, disfrazar al lobo con piel de oveja. Crear grupos y sociedades semejantes ó parecidas con fines aviesos, en una palabra, hacer moneda falsa con el buco auténtico, según por una aduana se hace franquear un paso con falso abanderamiento.

Hoy ya no es pecado el socialismo dentro de esas compañías, al contrario, se fomenta. Pero se fomenta para matarlo, y convierten la iglesia de los más aguerridos soldados del progreso en un rebaño de esclavos.

Es necesario que os fijéis todos, queridos compañeros, de todos los servicios, en las líneas que anteceden, fruto de muchos sufrimientos y muy larga experiencia.

La idea ha progresado, no hay duda, pero hay que vivir avisados.

Donde no puede aspirarse el ambiente libre, hagámosle secreto, antes que dejar ahogarnos.

Vosotros, los hijos de la luz, venís como yo obligados á enseñar á los extraviados el camino.

Haced un supremo esfuerzo. Es obra, la más grande de caridad, enseñar al que no sabe.

LUIS ZURDO OLIVARES.

Maquinista.

PROTESTA CONTRA LA PEREGRINACIÓN

La Respr.: Log.: María Pita, número 17, constituida en los valles de Coruña, bajo los auspicios del Gran Oriente Nacional de España, al poderoso é ilustre h.: Fernando Lozano, Demófilo, envía S.: F.: U.:

En ten.: celebrada en este taller el 8 Seían, se acordó por unanimidad el protestar contra la llamada peregrinación obrera á Roma, organizada por la grey jesuítica.

Esta desgraciada nación, camina hacia nuevas desventuras; pues mientras los obreros se mueren de hambre en nuestra hermosa Andalucía, otros dignos sucesores de los cura Santa Cruz, obispo Seo de Urgel y despiadada y cinica Blanca de Borbón, van en descarada procesión á Roma á aclamar al Papa rey, hiriendo el sentimiento del pueblo italiano y de sus instituciones representadas por Humberto de Saboya.

La España del último tercio del siglo XIX, debe protestar contra dicho acto, realizando otro de simpatía á nuestra hermana Italia, demostrando hallarse dispuesta á combatir el oscurantismo, representado por el absolutismo, que agitando sin cesar, quiere prepararse á dar en esta desgraciada nación su tercera sangrienta lucha.

Este taller os ruega lo hagais constar en las columnas de vuestras valientes DOMINICALES.

¡Abajo el jesuitismo! ¡Abajo la hipocresía social! ¡Viva la libertad! ¡Viva la francmasonería!

Vall.: de Coruña á 21 de Seían de 1894 (e.: a.:) y 167 de la orden en España.—El primer Vig.:—E. Rodríguez, Voltaire, g.: 3.—El Ven.: Mast.:—A. Vázquez, Dumas, g.: 24.—El segundo Vig.:—M. Ponte, Mendizabal, g.: 3.—El Maest.: de Cesem.:—R. Caridad, Riego, g.: 3.—El Secret.:—M. Bello, Galileo, g.: 3.—El primer Esep.:—José González, Víctor Hugo, g.: 3.—El Arg.: Per.:—F. Barbrito, Homero, g.: 2.

UN EJEMPLO

Con el título «Regímenes de Gobierno Colonial» ha publicado el joven cubano, D. Luis Octavio Diviño, su discurso doctoral, que por las enseñanzas que contiene y el brío con que está escrito, recomiendo á todo buen colono.

Copia de sana doctrina, contundente lógica, plausible sinceridad, estilo fluido y elegante, hábil y poderosa dialéctica, severa crítica de los desafueros de las Metrópolis, todo eso encuéntrase en las nutridas y bellas páginas de ese estudio que acredita á su autor de ardoroso patriota, carácter puro, pensador inteligente y escrito selecto. Pasa con el libro que examino, lo que con los buenos, la atención jamás decae, por el contrario acrece á medida que se engolfa en la lectura y muchas veces convida á la revisión para admirar de nuevo los brillantes períodos henchidos de nobles ideas, rebosantes de originales observaciones, inflamados de fervoroso patriotismo y ataviados correcta y gallardamente.

Además, y es esta admirable nota, muéstrase el Sr. Diviño un carácter íntegro, una excepción en estos positivistas, tiempos de indignas componendas y de miserables adaptaciones en que los individuos harto flexibles y egoístas resultan fácil y calculadamente acomodaticios, un joven que sorprende por la franca exposición de sus convicciones y deseos, sin cobardes reservas ni hipócritas veladuras, con esa simpática arrogancia y valiente honradez de que atestiguan estas palabras: «nunca fui de los que mutilando la sinceridad, postergan sus convicciones al logro de deseos más ó menos efímeros y vanos» ó éstas otras:

«Si algunas veces me exalto y no puedo cohonestar mi irritación por el obrero de la inteligencia es eclipsado por el cubano indigno y desaparece la serenidad del estudioso y el intelecto se apaga y cede ante la avalancha del sentimiento febril y absorbente y me ensaño ¿qué tiene de particular? ¿caso se olvida que soy víctima? y no es natural que la víctima se revuelva y se queje y se enfurezca y exaspere, ó es que se pretende en mí una impassibilidad anacética y una glacial indiferencia?» y en suma, todas sus conclusiones.

Retas las conveniencias y los intereses y sirve con energía y rectitud la santa causa de la verdad y de las justas reivindicaciones de su país, ciertamente acreedor á mejor suerte. Por eso gana mis aplausos, como ganará los de todos aquellos que se sustraigan á los mezquinos convencionalismos y bastardas ductilidades de nuestra época.

La falta de espacio impídeme analizar la celebrada Memoria. Me limitaré á decir que con ilustrado é independiente criterio estudia las relaciones de Metrópoli y Colonia, atesorando sus disquisiciones con autorizadas citas y sólida argumentación y riguroso razonamiento, lo que imprime á la obra un carácter profundamente científico.

Concluyo uniendo mi cordial enhorabuena á las muchas que habrá recibido mi querido amigo que con inusitado éxito se estrena como publicista y á quien estimuloso prosiga abogando con sus extraordinarias aptitudes por la digna causa del bienestar y enaltecimiento de nuestra hermosa y desgraciada Cuba.

PASCUAL DE ROJAS.

FABULEJA

El bueno de Carreto que es el cura que oficia en Pedro Toro, riñó con un sujeto... en la fragua, formando horrible coro. Lo hicieron, pues de modo y tal se apostrofaron los señores, que hasta á un civil sacaron los colores, con el tricordio y todo, y tras pullas y dimes y directes, luego al fin, se liaron á moquetes. Á tal algarabía, corriendo los vecinos acudieron... y viendo la porfía á Baltasar asieron (que así el otro sujeto era llamado), dejando en libertad al licenciado. Al ver el cura al Baltasar asido por los vecinos que habían acudido, y temiendo el pobre monigote el verse convertido en vil gigote; coje un martillo de la fragua misma y al pobre Baltasar, rompió la crisma. Y esta gente del templo, aún dirá: ¡predicar con el ejemplo!

EFEMÉRIDE ESPAÑOLA

2 de Junio de 1894

Derroche de oro en la boda de la hija de un torero. Los amigos del sabio catadrático Quiroga piden limosna para su viuda.

Un escritor que la echa de gran patriota y que vivía en el extranjero, mientras Quiroga sufría aquí estrecheces ó adquiría territorios nuevos en Africa para la patria, hace un artículo extasiándose ante este estado social.

Fiesta Republicana y Civica

Port-Bou (Gerona), 24 Abril 1894.

Señor director de LAS DOMINICALES.
Muy señor mío y q. h.: Tengo la gran satisfacción de hacerle saber que anteayer domingo día 22, se celebró en Llansá una grandiosa manifestación civil, suceso de importancia que desearía publicara usted en las valientes DOMINICALES, para desazón de los reaccionarios, ejemplo de los tibios y alegría de los convencidos.

Habiendo dado á luz un robusto niño la esposa de mi amigo y correligionario Joaquín Padrosa, éste, con la entereza propia de los convencidos, resolvió que el acto de la inscripción fuera puramente civil.

Invitado por dicho Padrosa el ciudadano y amigo Juan Dalmau, tesoro del Centro republicano de ésta, se cuidó de la celebración del acto, haciendo las veces de padrino.

De esta republicana librepensadora población asistimos cuarenta correligionarios, trasladándonos á Llansá en el tren que sale de aquí á la una de la tarde, encontrando al llegar á la estación á numerosos correligionarios que salieron á esperarnos.

A las tres en punto, reunidos los concurrentes enfrente de la casa de los padres, púsose en marcha la comitiva en dirección al Juzgado, en donde se inscribió al niño con los nombres de Recaredo, Gabon, y Lassaí.

La comitiva presidida por el ciudadano Dalmau se trasladó, después de dejar al niño en la casa, al local del Centro republicano federal, en donde aquel nos tenía preparado un abundante y bien servido refresco.

De paso haré constar que la comitiva estuvo siempre precedida de una orquesta, haciendo oír las arrebatadoras notas de la Marsellesa.

Terminado el obsequio que nos tenía ofrecido el padrino é iniciados por éstos los brindis, varios fueron los ciudadanos que hicieron uso de la palabra, demostrando la importancia del acto; que la religión verdadera es todo amor y fraternidad para con la humanidad entera, llámense los hombres como se llamen, habiten en donde habiten y crean lo que crean, al revés de las llamadas positivas, que son todo odio para aquellos que no creen lo que ellos y que precisan ante la mujer la más interesada para el pronto reinado de la fraternidad universal, tanto en política como en religión, para que desapareciendo los privilegios existentes, llegue á ser dentro de la humanidad en su progreso indefinido la verdadera compañera del hombre.

De Port-Bou seis fueron las personas que del bello sexo asistieron, que unidas á otras tantas de Llansá, componían el mejor adorno del acto.

Cerraron los brindis por el ciudadano Dalmau, hizo correr una bandeja entre los concurrentes, rociándose 22 pesetas y 85 céntimos, que le fueron entregadas al presidente del Centro federal para repartirlas entre los pobres de la población, pres-

ciendiendo de ideas políticas y religiosas: al revés de los clericales.
Imposible me es citar los nombres de los que hicieron uso de la palabra y de los conceptos por ellos vertidos: basta con decir que se despertó el mayor entusiasmo en la numerosísima concurrencia y que pronto podrá darle noticia de actos iguales, puesto que los republicanos rurales estamos convencidos de que «República y Clericalismo» no conciertan, al revés de los que pretenden darnos «República con curas», pero eso sí, pagados con el sudor del pueblo que trabaja: si quieren iglesia oficial, que la pague quien de ella se sirva.

Es de usted afectísimo servidor y h.º., FEDERICO BASOLS, Presidente del Centro republicano de Port Bou.

ADHESION

Vimbodi (Tarragona) Mayo 20.
Un ardiente hijo del progreso nos escribe desde Vimbodi una carta dando las gracias á Salmerón y á LAS DOMINICALES por su intercesión en la libertad de Llanas. «Viva la República!» «Viva el librepensamiento!», dice para terminar la carta.

ABUSOS CLERICALES

El respeto social es mutuo y no hizo bien el sacerdote de Jumilla que quiso exigir con palabras duras ciertos rendimientos á un transeunte que iba delante de él y no le había ofendido.

Tanto y tan repetido abuso del clero; tanta y tan irritante manifestación de despotismo, perderá á la clerecía y perderá á la Iglesia.

¿Pero no ven esos hombres irritables el aviso que les llega de Valencia?

En el Telegrama, de la Coruña, se ha publicado una instancia que varios vecinos de San Esteban de Sueiro dirigen al provisor eclesiástico de la diócesis compostelana, en amarga queja contra su párroco D. Andrés Bretal, de cual dicen, que está «exclusivamente preocupado en convertir en materia imposible los sacramentos y actos más solemnes» de la religión.

Entre los testimonios que aducen figuran éstos: Negarse á bautizar una niña porque sus padres pobrísimos no podían entregarle por anticipado una docena de huevos por oblata y los derechos del bautismo.

Privar de la recepción de sacramentos á sus feligreses Francisco Lorenzo y Francisco López García, así como á todo casado ó viudo que no le pagase el trigo y huevos de oblata y huevos de la doctrina.

Negarse á enterrar á un indigente apellidado Leyes, á pesar de haber sido requerido por un hijastro de este llamado Veira Pan:

«Al primero como al último requerimiento practicado por el Veira Pan al requerido párroco—dicen textualmente los solicitantes—contestó éste que «interin no le entregase el requirente ó los suyos una docena de huevos

no confesaba al Leyes ni enterraría su cadáver en sagrado, sacrilega amenaza que cumplió al pie de la letra, pues el cura de almas causante de esta denuncia ni confesó al que en el trance de la muerte le llamaba á su lado, ni acompañó sus mortales restos al cementerio, ni dió sepultura eclesiástica al cadáver de Díaz Leyes, modelo de cristianos, inhumano por orden de la autoridad en el cementerio civil cuando aquél profesaba como sus mayores y coterráneos la religión del Crucificado, cuyo nombre tuvo en el corazón y en los labios hasta el postrer instante.»

«Que una religión que fué en su origen todo desinterés, amor y generosidad, haya sido convertida con el tiempo por los clérigos en este implacable régimen tributario que agobia y amarga la existencia de los infelices hijos del pueblo!

El Cristo no llevó á nadie un cuarto por evangelizar; los apóstoles no llevaron tampoco un óbolo por ejercer su apostolado. ¿En qué puede apoyarse sino en un abuso y una desnaturalización del cristianismo esta tributación impuesta por los clérigos á los míseros hijos del pueblo?

Yendo una joven llamada Eulalia López á ser madrina de un niño en Hernán Sancho (Ávila) el clérigo la recuso so pretexto de que no se había confesado. Puesta en la disyuntiva de confesarse ó dejar de ser madrina, la bella joven renunció á lo último; y cómo no! Después de hacerla un feo semejante ante sus convecinos ¿cómo había de querer comulgar en esa iglesia?

Quedó en cambio comulgando en la religión de la Humanidad con otras ilustradas personas de aquel pueblo que llaman benditas, santas y redentoras á LAS DOMINICALES.

Nos dice D. Bautista Segarra, desde Vinaroz, que hace poco tiempo recibió un anónimo en que se le conminaba á abdicar sus ideas racionalistas, dándole á elegir entre recibir 150 duros si abdicaba ó sufrir una persecución irresistible en el caso contrario.

El Sr. Segarra, como hombre de honor y de convicciones, se negó á vender su fe. El castigo no se hizo esperar, pues según nos dice, le han quitado el destino quedándose en el paro.

Una religión que inspira estos actos innobles y crueles debe ser borrada de toda sociedad buena y honesta.

Una carta rebosando indignación nos envía de Castillo de Locubín D. Antonio Rodríguez, en queja contra el desaire que le ha hecho un señor sacerdote, no aceptándole como padrino de un bautizo. El comunicante se lamenta de que el sacerdote no le admita en una ceremonia católica so pretexto de herejía y acepte en cambio en la iglesia el cadáver de los suicidas como ha sucedido ya dos veces allí en no mucho tiempo.

¿Por qué afronta usted á un tío suyo—dice en la carta—al hacer un bautismo romanista tratándole como hereje? Y si somos unos condenados, ¿por qué entierra usted en sagrado á los suicidas, tratándolos como á ángeles benditos?»

Lo repetimos: lo más cuerdo para ahorrarse sofocaciones es no portar por la iglesia.

LOS ETERNOS REBELDES

Veá, veá con asombro hasta donde llega la rebeldía de ese poder teocrático aún bajo la España constitucional y democrática.

Aquel obispado de la Habana, donde andan á bofetadas los presbíteros, se negaba á dar los certificados de nacimiento á los que los solicitaban para contraer matrimonio civil. Al enterarse el ministro de Ultramar (Maura) ordenó al gobernador general que hiciese cumplir la ley. Esta orden se publicó en la Gaceta de la Habana y el obispo interino se negó á cumplirla publicando al efecto una circular en la que decía cosas tales que el ministerio fiscal consideró el escrito penable entablado querrela contra el obispo.

Dejemos ahora la palabra á La Lucha de la Habana:

«Nuestros lectores saben, porque así lo hemos publicado, que el fiscal de S. M. en esta Audiencia promovió querrela criminal contra el señor gobernador del obispado por considerar que una circular, publicada por dicho gobernador, contenía manifestaciones que podían constituir delito.

También saben que la Sala correspondiente de la Audiencia designó al magistrado Sr. Noval y Martí, como juez especial para la instrucción del sumario, designación que hubo que variar después, siendo nombrado para la instrucción el magistrado señor Astudillo.

Este magistrado, con su carácter de juez especial, pasó una comunicación al señor gobernador del obispado citándole para que á las tres de la tarde del día de ayer, concurriera á la Sala de lo Civil á prestar declaración, y ahora viene lo bueno: el gobernador del obispado ha contestado al juez instructor que no está dispuesto á concurrir al llamamiento judicial, y previene al juez y le pide que lo haga así presente al señor fiscal de S. M., que de insistir en tal pretensión serán excomulgados ambos funcionarios, así como la Sala que dictó el auto, admitiendo la querrela.

¿Qué tal? Nos parece que si ésto no es desobediencia, no hay cosa que más se le parezca.

¿Habrá otra causa en perspectiva? De suerte que aquel obispo interino fué primero rebelde á la ley, luego al ministro, después al gobernador general y finalmente ¡oh inaudita osadía! al poder judicial.

Decid si hay alguna clase social donde tamaña desobediencia se dé. Habis visto aquí á un juez comparecer ante los tribunales en cuanto fué llamado; acaba de verse á varios generales de marina sufrir humildemente una condena; nadie, nadie es capaz de hacer lo que ha hecho ese sacerdote.

¿Y aún dicen que el catolicismo es la escuela del respecto á las leyes! Ahí están los hechos que hablan mejor que todos los sofismas y todas las vanas palabras. No hay clase social fuera de la sacerdotal, capaz de ofrecer ese ejemplo de rebeldía.

¿Y qué ha hecho aquella autoridad judicial? Suponemos que bajo el régimen de igualdad ante la ley en que vivimos no habrá

dado muestras de una debilidad que sería fatal para su prestigio.

A ocurrir una cosa así en México, el obispo desobediente hubiera sido conducido en el acto á la cárcel.

Librepensamiento en acción

Minaya 21 Mayo 1894.

A despecho de los clericales, no cesa en este pueblo el movimiento librepensador y las muchas inscripciones en poco tiempo aquí registradas hay que unir la que ayer se hizo en este registro de la niña Libertad Valencoso Moreno, hija de Joaquín é Isabel de la que fueron testigos los digno ciudadanos y correligionarios nuestros Angel González y José Joaquín Cantero.

Rabian los clérigos pero el pueblo se alegra.—Abelardo Buenavista.

En Ibor City (Tampa) se ha celebrado el matrimonio civil de D. Mariano Rodríguez y doña Inés Duarte. El acto, muy concurrido ha constituido una verdadera solemnidad que ha producido honda impresión en la colonia española.

Los Estados Unidos pueden ver en él que España se quita el sayal de penitente y entra en la gran corriente de la civilización emancipándose de la teocracia. Así se honra á la patria en el extranjero.

RETRATO Y BIOGRAFIA

RAMON CHIES

Está puesto á la venta este hermoso retrato, de un gran parecido y rodeado de las más bellas y oportunas alegorías. Resulta así un cuadro á propósito para adornar los salones de los círculos republicanos, masonicos y laicos.

Precio: 2 pesetas

Recibida que sea esta cantidad por cada ejemplar que se pida, serán remitidos por nuestra cuenta, francos de porte y certificados, evitando así reclamaciones á que se da lugar sin este requisito.

Los que hagan pedidos desde el Extranjero ó Ultramar, los recibirán con las mismas seguridades, previo pago de tres pesetas. No se servirá pedido alguno que no venga acompañado de su importe.

GRAN REBAJA

en las obras de propaganda republicana y anticlerical publicadas por «El Motín».

Estas obras, cuyo detalle puede verse en nuestros números anteriores, se venden con el 85 por 100 de rebaja, esto es, á la mitad de su valor.

Dirigirse á la Administración de El Motín, Fuencarral, 119, 6 á D. José Matarredona, propietario de El Porvenir Editorial, Carranza, 21, segundo, Madrid.

Las personas ó sociedades que quieran aprovechar los servicios de una reputada profesora laica, pueden dirigirse á nuestras oficinas.

Imprenta de Evaristo Sánchez, Atocha, 114 MADRID

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido los cuadernos 292 á 310 de la Historia de España, por D. Miguel Morayta, y los 206 á 283 de la Historia de la guerra civil, por D. Antonio Pirala, cuyas obras publica la casa editorial de D. Felipe González Rojas.

Se suscribe á ambas obras y al precio de dos reales cuaderno, en casa de su editor, calle de San Rafael, núm. 9, barrio de Pozas, Madrid, y en las principales librerías y centros de suscripción de España y Ultramar.

Un Diccionario de Electricidad y Magnetismo completo, y en lengua castellana, era de suma necesidad para España. Los Sres. BAILEY-BALLINER E HIJOS emprendieron hace algunos meses la publicación, por entregas, del Diccionario de Electricidad y Magnetismo de Lofèvre, y hoy ya está terminado. Tenemos el gusto de recomendarlo muy eficazmente á nuestros lectores, pues es una verdadera enciclopedia eléctrica, que contiene cuantos datos se puedan necesitar; forma un tomo de más de 1.000 páginas y 1.126 grabados intercalados en el texto.

El Génesis.—Según la geología y la paleontología, por M. Navarro Murillo. Es un optaculo interesante. Precio 20 céntimos de peseta. Rebaja del 50 por 100 en los pedidos de diez ejemplares en adelante. Biblioteca de la Irradiación. Hita, 6, bajo, Madrid.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

- Z. G. C.—Hecha la variante en la feja y remeñé enargos.
L. Z.—Recibidas 720 pesetas y servi libras.
C. R.—M. G. M.—Id. 6.
O.—J. R. B.—Id. 9 y remeñé sus pedidos de libros.
O.—R. V.—Suscripto hasta fin de Noviembre próximo.
L. B.—Id. 14 y servi el número pedido.
B. D.—Francis.—J. P.—Id. á fin de Mayo próximo y es cumplido.
T.—A. H.—E. che y cubierta la nueva suscripción que pide hasta fin de Agosto del año actual. Com. lació en lo demás. Venaga ésta de lo otro que acogeremos con suma complacencia.
M.—E. R.—Id. la que usted desea á igual fecha y servi en cargo.
P. de S. M.—L. M.—Recibidas 6 pesetas que le dejó abonadas en cuenta.
A. J. B.—D. F.—Id. 11 id.
D. B.—J. P.—Id. 6. Conforme.

- C.—B. J. P.—Id. 50 y fueron cumplimentados sus encargos.
F.—E. C.—Id. 340 Conforme.
V.—E. R. C.—Id. 25 céntimos y servi el falleso pedido.
P.—E. R.—Id. 24 pesetas. Se publica hoy. Complido y conforme.
L.—A. M. del R.—Id. 25, remeñé los retratos pedidos y un auto 2 ejemplares á su paquete.
E.—J. V.—Id. 19350 pesetas. Conforme.
I.—V. P. C.—Id. 598.
T.—E. E.—Id. 190.
O.—M. P.—Id. 18. Conforme.
S.—T. S.—Id. 9 id.
L. B.—S. V. y R.—Id. 8.
A. de D.—M. V.—Id. 1170.
Z.—V. de P. C.—Id. 30 Conforme.
M. del C.—J. L.—Id. 480.
V.—N. P.—Id. 1716.
H.—G. L.—Id. 5 y fue cumplido.
J.—P. S.—Id. 4. Puede usted hacer lo que guste, pues en nada ataña á esta administración la empresa á que se refiere en su su grata última.
M.—C. B.—Id. 154.
S. J. del P.—F. R.—Id. 6.
H (Cuba).—J. del P.—Id. 155, aumento 50 ejemplares al paquete y envié los libros.
R. de S. F.—(República Argentina)—G. L. P.—Remeñé los números pedidos.
F.—(República Argentina)—B. R. y O.—Id. su pedido de libros.
G.—A. F. y F.—Id. id.
P.—J. de la H.—Id. los números que usted desea.
A.—J. M.—Recibidas 6 pesetas.
P. de L. S.—J. C.—Id. 1170 y es cumplido.
L. B.—M. A.—Anunciados 6 ejemplares á su paquete.
M. C. y P.—Id. 3.
S. C. de la R.—F. G.—Id. 2.
G.—O. D.—Id. 5.
V.—I. C.—Id. 15.
H.—M. T.—Tomo buena nota de su favorecida última.
Ll.—N. F.—Empeñó á servirle el paquete que desea.
A.—B.—Servi los paquetes pedidos.
P. de M.—M. V.—Id. los números que usted desea.

Estos anuncios están hechos por propia información del periódico, sin conocimiento, ni intervención de los interesados.

Fotografía de Eplingas.—En su album guarda los retratos de cuantas personas distinguidas han visitado Barcelona.

- Carabaña.—Agua purgante de una acción verdaderamente extraordinaria para varios usos medicinales. Tiene treinta grandes premios, diez medallas de oro y ocho diplomas de honor.—R. J. Chavarrí, 87, Atocha, Madrid.
Máquinas de Coser de la célebre Compañía Fabril «Singers».—Ha hecho sin duda un beneficio de incalculables consecuencias á las clases populares vendiendo sus máquinas á plazos.—23, Carretas, 25.—Envía gratis catálogos.
Litografía de Palacios.—Lo mejor de su género, Arenal, 27.
Geografía de la República.—Por Eduardo Sojo (Demócrata). Es una espléndida manifestación de originalidad y de genio.—Precio, 1,50 pesetas.—Tutor, 11.
Frutería.—Instalada con mucho gusto y curiosidad.—Peligros, 5.
Jerónimo de Francisco.—Carrera de San Jerónimo, 28.—Sombrerera de gusto, sin tener subidos precios.
La Tortilla.—Gran fábrica de plomo en Linares. La más completa de todas. Desplatación, laminación, planchas, tubería, munición.
La Cruz.—Fábrica de sólido crédito en Linares. Plomo en barras, albayalde, balas y perdigones.
Hotel de la Alameda.—El mejor de Granada.
Hotel Washington. En la Alameda de Granada. Soberbia posición. Excelente servicio.
Ferretaría.—Está diligentemente servida y tiene fabricación de herramientas especiales muy acreditadas en Andalucía.—García Santa Cruz, Alhendiga, 10.—Granada.
Hotel Internacional.—Recientemente construido ocupa la mejor posición de Barcelona; en la Rambla, frente al Liceo. Debe ser el preferido por los demócratas, pues viene á sustituir á la antigua Fonda de Estezet. Es elegante y cómodo.
Restaurant Miramar.—Situado al pie de Montjuich; con una vista encantadora. Sirven muy bien y barato.

- Hotel Continental.—En la Plaza de Cataluña, esquina á la Rambla y á la calle de Fontanella. Espléndidamente amueblado. Con todo género de comodidades. Cocina excelente.
Al Bruch.—Taller de azogar lunas; fábrica de transparentes y de marcos dorados. Goza de gran crédito por la bondad de los productos y la seriedad de los propietarios.—Puertaerrisa, 10.
Fábrica de porcelana de Florencia.—Situada en el camino de la Bordeta (Hostafranca-Barcelona). El establecimiento mejor montado de su clase en España; inunda el mercado de objetos de porcelana á precios baratísimos; los construye también de mérito artístico.
La Ilustración Ibérica.—Ramón Molinas, editor, plaza de Tetuán. No es posible hacer revista mas barata y tan notablemente ilustra como esta.
Pedro Coris.—Fabricante de tapones de corcho. Casa antigua y muy acreditada en Tossa (provincia de Gerona). Tiene sucursal en Londres.
Agentes de Aduanas.—Gozan de justo crédito; León de Buen, Marquesa 2, y Buenaventura Solá.—Barcelona.
Casa editorial de Montaner y Simón.—La que cuenta con mejores y mayores medios. Ha publicado obras monumentales que son una maravilla tipográfica. En la actualidad publica un Diccionario Enciclopédico muy completo, una Historia Natural por tomos admirablemente impresos é ilustrados y á un precio baratísimo. Edita la Ilustración Artística.
Fábrica de tapones de corcho de Pujol.—Edificio modelo; organización del trabajo inteligente y muy apropiada. Exportación á todo el mundo. Dirigirse á D. Agustín Pujol, Alore de Mar (provincia de Gerona.)
Objetos de dibujo.—Antigua casa de gran crédito.—Izquierdo, calle de la Puebla, Madrid.
Ecarte.—Objetos de dibujo é instrumentos de ingeniería. La más antigua y acreditada casa.—Echegaray, 8.
Vaquería de las Rezas.—Despacho Central. Es un primer de buen gusto.—Cedaceiros, 11.
Don Federico Delrieu.—La más acreditada casa de Carros de Mudanza.—Arenal, 7.

- Casa Editorial de los herederos de Bailly Bailly.—La más afamada de todas. Su gran Anuario Comercial que comprende España, Portugal y las Repúblicas americanas de nuestro origen, es un monumento en su género que merece el aplauso de todos los liberos.—Plaza de Santa Ana, 10.
Bazar X.—Almacenes espaciosos dignos de ser visitados.—Espoz y Mina, 6.
La Equitativa (Compañía de Seguros).—Como prospecto de su inmenso capital ha levantado un palacio en el mejor sitio de Madrid.—Calle de Alcalá y Sevilla.
El Capricho.—Trajes de señoras y de niños. Tiene este establecimiento dos puertas: una á la calle de Alcalá con trajes de lujo, y otra á la de Cadaceros con trajes modestos, pero aun en estos se percibe el buen gusto.
La Metalurgia Ibérica.—(Compañía Ibérica Mecanité Industrial). Fundición y estampación de metales, construcción de toda clase de objetos de zinc, cobre, plomo, hierro, latón y acero; adornos para el decorado interior y exterior de edificios. Soberbia fábrica de fundición.—Madrid, calle de Alcalá, 138.
New Funeral.—La más lujosa empresa funeraria de Madrid.—Alcalá, 60.
Fotografado.—Grandes talleres, cada día mejor dotados. Precios económicos. D. Eugenio Paerz.—Artistas, 4.—Madrid.
Papel.—Grandes fábricas de Villalgorido del Júcar que pueden competir con las mejores. Poderosos medios de fabricación. Pastas químicas al bisulfito. Papeles de todas clases contínuos y vitel. Servicio inmejorable. Papel con economía para la prensa.—Oficinas Centrales, Huertas, 70.—Madrid.
Aguas Minerales Naturales, sulfurosas termales, sulfúricas-acidadas de Alceda.—Provincia de Santander. Estación de Renada.—Balanario de primer orden, con una excelente dirección y administración.
El Siglo.—Gran basar en Barcelona, con artículos de todo género. Envía catálogos francos de porte. Sirva con prontitud los pedidos que se le hacen de fuera de Barcelona acompañado del importe en libranzas ó letras.—Dirigirse á Conda, Puerto y Compañías, Rambla, 5 y 7, Barcelona.